

Perceval est un jeune homme qui vit dans la forêt. Mais un jour, il voit des chevaliers et, émerveillé, décide de partir à l'aventure. Le seigneur Gornemant de Goort le prend alors sous sa protection et fait de lui un chevalier.

Perceval abandonna les vêtements donnés par sa mère. Alors le seigneur se baissa, et lui chaussa l'éperon (1) droit. La coutume était en effet la suivante : celui qui faisait chevalier devait lui chausser l'éperon. Il y avait beaucoup d'autres serviteurs. Ceux qui purent l'approcher l'aidèrent à s'armer. Le noble seigneur prit ensuite l'épée, la lui ceignit (2), lui donna l'accolade (3), et lui déclara qu'avec cette épée il lui conférait l'ordre le plus élevé que Dieu ait créé et établi, c'était l'ordre de chevalerie qui n'admet aucune bassesse (4).

Puis il ajouta : « Mon ami, s'il arrive que vous deviez combattre quelque chevalier, souvenez-vous des instructions que je vais vous donner : si vous avez le dessus et que votre adversaire ne peut plus se défendre ni résister, ne le tuez pas délibérément (5).

Et gardez-vous d'être trop bavard ni médisant(6). Nul ne peut trop parler sans qu'il ne dise quelque chose qu'on lui impute à bassesse (7). L'homme sage dit et répète : « Qui parle trop commet un péché. » Voilà pourquoi, mon ami, je vous déconseille de trop parler. Et je vous prie également, si vous rencontrez une jeune fille ou une femme qui se trouve privée d'appui, secourez-la, si vous pouvez le faire. Vous agirez honorablement. J'ai encore une autre chose à vous apprendre (ne la négligez point, car elle n'est pas à dédaigner) : ne manquez pas de vous rendre à l'église y prier le Créateur de toutes choses d'avoir pitié de votre âme. »

Perceval ou le conte du Graal, Chrétien de Troyes

Vocabulaire :

1 l'éperon : pièce de métal fixé à au talon du chevalier pour faire avancer le cheval.

2 ceignit : qui lui met à la ceinture.

3 l'accolade :se serrer dans les bras.

4 bassesse : absence de dignité.

5 délibérément : volontairement.

6 médisant : méchant.

7 qu'on lui impute à bassesse : à trop parler on perd sa dignité.

